

LA PENITENCIA

JOSE M. GONZALEZ DEL VALLE

El sacramento de la penitencia. Fundamentos históricos de su regulación actual

1 vol. de 259 págs., «Colección Canónica de la Universidad de Navarra», Ed. Universidad de Navarra, Pamplona 1972.

El nuevo libro con el que la Universidad de Navarra ha enriquecido su Colección Canónica es de un interés indudable debido a que llena una laguna en la ciencia canónica: la falta de un trabajo que con carácter y metodología científica plantease y diese una solución lógica, desde una vertiente jurídica, a la problemática sobre la regulación canónica del sacramento de la penitencia. Es sorprendente, como dice el autor en la introducción, que un sacramento «que sólo puede entenderse plenamente desde una perspectiva jurídica» como es el sacramento de la penitencia, no haya sido antes objeto de un planteamiento jurídico profundo; al contrario de lo que ha sucedido por ejemplo con el sacramento del matrimonio, que ha sido tratado en cuanto instituto jurídico por una amplísima bibliografía.

Sólo es posible realizar un planteamiento exacto de la dimensión jurídica del sacramento de la penitencia si se adquiere un conocimiento suficiente de su contenido ju-

rídico tanto en los elementos esenciales y, por tal, permanentes desde el momento de su institución, como en los accidentales cambiantes y sometidos al devenir de la vida jurídica de la Iglesia en la realización histórica de su misterio. De ahí que González del Valle con buen acierto haya presentado los principios que deben informar la actual regulación del sacramento de la penitencia como conclusión lógica de un silogismo cuyas premisas se enraizan en la historia de la vida jurídica de la Iglesia, así como de su formalización legal y doctrinal.

La amplitud del tema, tanto en el contenido de la institución-naturaleza, carácter jurisdiccional, autor, relación con el fuero interno, etc. —como en su extensión temporal— veinte siglos de legislación y doctrina, y espacial —la Iglesia de todos los continentes— hubiera hecho imposible esta singladura a no ser que el autor se propusiese desde el principio un objetivo muy concreto y limitado, teniendo que sacrificar muchas veces la exhaustividad en aras de la brevedad y siempre procurando que no sea a costa de la claridad. Así lo ha hecho el autor de este libro; de ahí su advertencia ya desde el principio: «Dado el objeto de mi investigación, prescindo de ofrecer una panorámica exhaustiva sobre cada uno de los momentos históricos, limitándome a la Iglesia occidental, a las fuentes y bibliografía de carácter fundamental y a aquellos momentos de elaboración doctrinal que considero esenciales. De otro modo no sería posible alcanzar, perdido en el fárrago de la erudición y de la cita, el objetivo de esta investigación» (p. 9).

Por tanto, que no acuda a esta obra quien busque directamente un estudio exhaustivo

del sacramento de la penitencia o de alguno de sus componentes en una época determinada de la historia de la Iglesia, aunque sí puede consultarla para conocer la bibliografía existente al respecto hasta el momento de su publicación: el lector encontrará 795 citas, correspondiendo la mayoría a autores y obras que tratan desde las más distintas perspectivas, temas afines a los que son objeto de esta investigación. Ahora bien, su consulta será casi imprescindible para quienes deseen tener una visión de conjunto sobre el proceso de evolución que el sacramento de la penitencia ha sufrido como instituto jurídico a través de la historia.

El libro presenta la siguiente sistemática: Una introducción, siete capítulos, que responden a los siguientes títulos: Cap. I: Delimitación del ámbito sacramental; Cap. II: La jurisdicción en la administración del sa-

cramento de la penitencia; Cap. III: Clases de penitencia; Cap. IV: Clasificación de la materia, enjuiciamiento y clasificación de los pecados; Cap. V: Carácter secreto de la confesión; Cap. VI: Las reservas; Cap. VII: Bases para una estructuración jurídica del sacramento de la penitencia.

Como conclusión expone los principios que, en su opinión, constituyen las bases para una estructuración jurídica del sacramento de la penitencia.

Finalmente presenta, además del general, dos índices: uno de autores y personajes citados, y otro de concilios y sínodos consultados.

La edición está perfectamente cuidada en todos los aspectos como es habitual en la «Colección Canónica».

Juan Arias